
CHONGQING DAILY 132021年 12月27日 星期一
策划 吴国红 主编 兰世秋 美编 丁龙

■巴山风物 ■渝水乡愁

副刊
SUPPLEMENT

两江潮两江潮

□欣之助

壹

轻轻敲了两下，门开了。门后是身材
娇小的万常荣婆婆，她一边喊了声“老头
子，客人来了哟”，一边热情地把我让进屋
子。客厅沙发上，陆棨老爷子正捧着一本
宋词。

放下书，转过头，摘掉花镜，陆老笑呵
呵地招呼我：“欢迎噢，快来坐。”声音中气
十足。他撑了撑沙发扶手，试图站起来相
迎，腿脚却显然有些力不从心。我赶紧上
前，挨着他坐下，稍许寒暄，我们打开了话
匣。

这是2021年12月，重庆又迎来了一
年中最冷的时节。陆老的生日也在12月，
1931年出生的他，今年已足足90高寿了。

90年似乎是一段相当漫长的时光，漫
长到身为“八零后”的我暂时还没有办法去
细想。而“九零后”的陆老却说，过尽千帆，
这段长长的岁月仿佛也就一眨眼。

长长的路要慢慢地走，倏忽之间走到
了晚霞漫天的路口，才惊觉“韶华不为少年
留”。

“我平常很少出去，每天就在家看看
书，古典诗词读得多一点，秦观的这句‘韶
华不为少年留’呢，我就还蛮喜欢的。”陆老
眯着眼睛笑，“我年轻时更欣赏苏辛词的豪
放大气，现在老了，反而偏爱起了婉约派，
姜夔呀周邦彦呀，静静地细品，读起来真是
有味道。”

著名剧作家、诗人，重庆市文联原主
席、荣誉主席……作为新中国成立后重庆
市第一批文艺工作者，20岁便早早开启了
创作生涯的陆老，是文艺界德高望重的前
辈。虽然对种种头衔并不在意，但他其实
也有自己真正看重的东西——

“我呢一辈子没干啥，都跟写作打交道
了，现在想想看，这人生漫漫啊，我真是何
其有幸，能与新中国文艺相伴同行了整整
70年。”

贰

陆棨与文艺的缘分，似乎冥冥中早有
注定。他的人生传奇，要从布后街1号说
起。

布后街位于成都老城区的明清布政使
司署后面，文脉延续500多年未曾中断。
新中国成立后，四川省文联、四川日报社等
文化单位落址于此，留下了数不尽的文史
掌故。

布后街1号正是陆棨的祖居。他的祖
父、清末民初“川内十大名医”陆景庭在此
行医，大家族一派蓬勃景象。祖父去世后，
医馆由二伯父陆仲鹤率堂兄陆干甫诊脉处
方。祖父的卓著声望甚至令巴金都难忘。
这位成都老乡的《家》《春》《秋》里，出现了
以祖父为原型的人物形象。

陆棨并没见过祖父，他在北平出生，长
到6岁才第一次随父母回到成都。

“我父亲从交通大学铁道管理系毕业
后，在平汉铁路的前门站做副站长，1937
年全面抗战爆发，他带我们搭火车回川避
难。那时祖父已去世，很遗憾我们未曾见
面。但我的名字却是祖父取的：姓陆名棨

字戟甫。这少见的‘棨’和‘戟’字，是祖父
取自王勃《滕王阁序》里的一句‘棨戟遥
临’，祖父引经据典地为儿孙取名，大概是
希望我们这儒医门庭多些书香之气吧。”

生活在北平时，陆棨是个并不出众的
普通孩子。“我在国立北平师范大学第二部
附属幼稚园上学，可能因为父母有文化，自
己也爱看书，我的唯一过人之处可能是学
习好一点。”

回到成都后，陆棨很快成了家族焦
点。“在布后街1号的大家庭里，长辈和哥
哥姐姐们都很稀奇我，因为那时整个成都
能说地道北京话的娃儿都不多，北平回来
的娃儿就很突出了，加上我在幼稚园学会
了很多儿歌，大家一鼓励，我难免也有了表
演欲。”

也是因为语言优势，陆棨第一次出演
了话剧。“我在省立成都中学上高中时就开
始接触话剧了，那时演话剧第一要素是会
北京话，至于演技么，都是学生娃儿，随便
咋个演。哈哈，也是好笑，我第一次登台是
反串女生。当时学校跟社会剧团联合排演
了一个戏《林冲》，我人比较小，个子不高，
北京话地道，于是被选去演林太太的丫
头。”

叁

因为父亲工作调到重庆，陆棨也在
1948年考取了重庆大学。主修化学工程
的他，凭借中学时的演出经验和语言优势，
很快成为了文艺积极分子。

“重大学生活动很多，尤其是刚解放那
段时间。我那阵对演戏、合唱等文艺活动
越来越积极。我长了个子，普通话好，终于
在话剧《思想问题》中出演了一个主要角
色，可惜是个反动军官。不过与阎肃相比
呢我还是满意了，他那时参加的话剧基本
都是跑龙套，演学生甲乙丙之类……”

陆棨与著名艺术家阎肃成为同志和好
友，正是新中国成立前后他俩在重大活跃
时。

“我学化工，阎肃学商，我们因为社团
活动经常见面，他是华北逃难来的，我们很
要好。他在南开读中学时就热心文艺，到
了重大还帮着南开排歌剧。呵呵，别看他
个子不高，其貌不扬，但他爱读书，才华横
溢。解放后上面来重大物色青年艺术工作

队人选，我和阎肃首先就被动员起来。阎
肃说一起去，我说好。于是1950年9月，
我俩还没毕业，就跟十几位同学一道背着
书包，从沙坪坝徒步四小时到了市中区的
青年会，正式走进了文艺队伍。”

陆棨记得，解放初的重庆文艺界群星
云集，“有左联时期的文艺前辈任白戈、沙
汀、艾芜；有上世纪40年代活跃的作家、演
员；有曾驰骋在抗日战争烽火中的‘战斗剧
社’；有参加解放大西南来的各路文工团
队；还有散落在市井的川剧、京剧、杂技、曲
艺班社等。我们这些只在学校里唱过几支
歌、跳过集体舞、演过几回戏的男生女生，
忽然从读者和观众跻身于和他们同属一
界，太神奇了，就像流萤飞进星光灿烂的天
空，多么期待能闪现几点细微的光亮。”

这些年轻人怀着火热的心，怀着革命
的激情，像重新进入文艺小学一年级的小
学生一样从零学起。

“那时讲究‘一专三会八能’，二胡、快
板、相声、灯光、拉幕……全都要学，我记得
老同学阎肃还曾下腰劈腿学跳过苏联舞
哩！不过后来领导们综合考虑，认为我们
可能艺术资历较短，文化水平较高，于是让
我们走下舞台，从此走上了专业文艺创作
的道路。”

“再后来的故事呢，大概很多读者朋友
也都知道了。1951年，我从艺术队抽调去
南川县石莲乡杨柳村搞土地改革，和同事
一起搜集了不少山乡民谣，我们填词谱曲
完成了一个音乐组歌作品《我们的山歌唱
不完》，这是新中国成立后重庆歌舞演出团
体完成的第一个大型本土原创节目，在重
庆、四川、北京演出都大受欢迎，拿了西南
地区歌曲创作一等奖。作为两位词作者之
一，我终于有了处女作，也坚定了未来几十
年从事创作的信心和决心。”

70年来，陆棨笔耕不辍，收获累累硕
果。他的创作横跨诗歌、填词、散文、戏剧
等多领域，完成了《灯的河》《重返杨柳村》
等诗集、《大巴山的回声》散文集、《江姐》
《火把节》《哭嫁的新娘》《海岛女民兵》等大
小歌剧近20部。

其中，《灯的河》《重返杨柳村》被誉为
“20世纪50年代全国最有影响的诗集”；
1962年完成剧本、1963年在重庆首演的歌
剧《江姐》，则是根据小说《红岩》改编的第
一部歌剧，奠定了重庆歌剧的地位；而集合

“两年九上大凉山”之力完成的歌剧《火把
节》，也第一次为重庆摘得中国戏剧文学最
高奖“曹禺奖”，该剧的场景画面还被制成
花车，由演员带到北京天安门，参加了
1984年庆祝新中国成立35周年的国庆大
游行。

肆

“哎呀，紧倒说！好得意哟！”陆老一口
气说了快两小时，他的思路清晰，时不时还
哼唱起写过的歌曲。聊兴正浓，倒是一旁
的万婆婆担心老伴儿身体，小声嗔怪着提
醒该休息下了。

“我们老头儿啊就是这样，只要说起文
学创作就打不住，兴致好得很。但他也就
是这点最好了，爱读书，爱写作，有学问。”
她给陆老端来一杯热水，边说边笑。

88岁的万婆婆曾是一名舞蹈演员，
1951年考入当时西南团工委的青年艺术
工作队，成为陆老的小师妹。她给我看年
轻时的照片，面若银盘，一双水汪汪的大
眼，典型的重庆美女模样。她与陆老的结
婚纪念照也是郎才女貌，天造地设一对璧
人。他俩携手一生，走过风雨，看遍风景，
也走过了银婚、金婚、钻石婚。好福气啊！

告别之前，我还想问陆老最后一个问
题——

今年是您90大寿，也是从事文艺创作
70周年，双重喜庆之际，您还有啥心愿？

“心愿啊……”陆老想了想，说，“10年
前，我80岁时曾写过一篇回忆文章，我在
结尾写道——

‘20岁时我开始了文艺生涯，如今80
岁了，如果把这‘弹指一挥间’的60年抽
去，此时此刻，我正离开大学校园，走向我
的文艺生涯……真能有一个重新的开始
么？’

我倒是想试试重新开始啊，但显然这
样的追问不会有满意的答案。活一辈子，
人生肯定有种种遗憾，但我最满意自己的
是，从学生时代起，就是怀着爱国情怀在从
事文艺。所以岁岁年年，一晃又是一个10
年了，我不可能回到起点，但我内心是平静
的、幸福的，我活到了祖国走向伟大复兴的
时代，我更是骄傲的。

如果还有什么心愿，那就再活10年看
看，那时我们的国家，一定会更灿烂！”

我看着眼前的白发老人认真而笃定，
忽然有些鼻子发酸。而此时的陆老，笑得
像个少年。

“九零后”陆棨

习近平总书记在中国文联第十一次全国代表大会、中国作协第十次全国代表大会开幕
式上指出，一百年来，在党的领导下，广大文艺工作者坚持与时代同步伐，与人民同呼吸、共
命运、心连心，矢志不渝投身革命、建设、改革事业。

这期《两江潮》，我们将带你走近鲐背老人陆棨。作为新中国成立后重庆市的第一批文
艺工作者，他与新中国文艺相伴同行整整70载。从他身上，我们可以看到一代文艺工作者心
系时代、为人民书写的情怀。 ——编者

□余冠军

此刻，我坐在去成都的高铁上。
由于家人分居成渝之间，我们便成了成

渝线上的常客。我常常利用这段时间读读
书、写写东西，1个小时的车程也显得轻松
惬意。

车厢里非常安静，人们气定神闲地看
书、听音乐或者玩着手机。望着窗外一闪而
过的群山，不由得让人思绪万千。

小时候，在乡下每天都可以听到火车的
汽笛声。“呜……呜……”的声音拉得老长。
老人们只听火车的鸣笛，便能够辨别出第二
天的天气。清晰洪亮，一定会是大晴天；低
沉而朦胧，定会是坏天气。得闻其声，不见
其面，让我对火车充满了好奇。

直到上世纪80年代中期，生产队买了
电视，我才通过荧屏见其样貌。

8岁那年，因去金堂走亲戚，我有了第
一次坐火车的机会。

彼时，家乡简阳的火车站非常繁忙。蒸
汽车头，呼呼喘着气，来回调度着车皮。货
运道上，男人们满头大汗，光着膀子，将煤
炭、粮食、化肥等物资匆匆忙忙地卸在站台

上。候车厅里，人山人海。人们大包小包，
紧张地等着自己的车次。因为，火车在此停
留的时间不过三分钟而已。

终于，我们的车次到了。不等列车员招
呼，我们都使出吃奶的力往车上涌。小舅在
前，三哥、四哥在后，前拉后推，好不容易才
护送小脚的外婆上了车。姨妈则使劲把我
往车上推。

这是一列所谓的“闷罐车”，连车窗都没
有。车上人挨人、人挤人，又闷又热。好不
容易捱到红花塘车站，大家又是推推挤挤，
好一番挣扎才下了车。

上世纪90年代，看《席卷大西南》时，我
才了解到巴蜀百姓为了成渝线铁路，已经等
了半个世纪。

这是中国西南的第一条干线铁路，也是
新中国建设的第一条铁路。重庆钢铁厂轧
制出新中国第一根钢轨，鞍山的钢锭、上海
的钢梁、武汉的机车通过长江和沱江进入四
川腹地。成渝铁路实现设计完全由中国人
完成，建筑材料全部国产，是我国坚定向工
业化迈进所创造的奇迹。

世纪之交，去武汉上大学时，再次踏上
成渝线。上车那一瞬间，心中顿时升腾出一

种独自走天涯的豪迈。
那时，成都到武汉要整整32个小时。

求学时，春运乘车，最让人心烦。运力，似乎
永远都不够。买车票，最发愁。

我总是要提前半个月到成都北站排队
买票。走的时候，也要提前一天便到北站找
一个招待所住下。唯有如此，才能保证第二
天坐上车。

火车上总是满满当当，走道里，厕所里
是人，座位下还躺着人。车上的味道最难
闻，说不清到底是厕所的味道，垃圾的味道，
还是人们身上散发出的味道。

那时，去沿海打工的人最多，也因如此
我们能够从众人口中很好地了解长三角、
珠三角等沿海地区的发展状况，以及生活
中的酸甜苦辣。学生们更多的是聊学校、
专业、学习，以及考研还是直接就业等问
题。

弹指一挥间，20年过去了。再回头，才
发现每个人都了不起。因为，大家都在努力
工作，不自觉地卷入了国家迅速崛起的时代
洪流之中。

后来，我又去乌鲁木齐求学。其间，要
翻过秦岭，穿越千里河西走廊，通过茫茫的

黄土高原和漫漫戈壁滩。
冬天，举目四望，四野荒凉，黄色和黑色

是主色调。夏天，还是能看到一抹抹清亮的
绿色，戈壁上的芨芨草和骆驼刺稀稀拉拉却
精力旺盛地生长。

古人道：“劝君更尽一杯酒，西出阳关无
故人。”长达53个小时的漫漫车程，更容易
让人陷入沉思。

“尔来四万八千岁，不与秦塞通人烟。”
用这句诗来形容古时西域与中原的连接似
乎更为贴切。自汉宣帝在新疆建立西域都
护府到兰新铁路建成，其间经历了近2000
年。铁路，不仅是经济发展的大动脉，也是
国家安全的生命线。

由于偶然之故，我到重庆工作。“同城
化”，便成为家人在成渝间生活的真实写
照。

几年间，车程已经从原来的两个多小时
缩短到1个小时。高铁干净、整洁、平稳、安
静，乘务员小姐姐也总是那么温暖、漂亮。
我也再不会担心买不上票或者坐不上车。

老百姓的生活总是和国家的命运息息
相关的。铁路事业的发展，又何尝不是国家
飞速发展和百姓生活质量迅速提升的生动
写照。

如今，中国高铁已经超过世界高铁里程
的三分之二，成为世界上高铁技术最为发达
的国家。我们蓬勃发展的祖国，不是也如同
这飞驰的列车一样吗？

成渝线上

□唐利春

东街，其实不是一条街，而是指南川这座渝东南小城
东边一个8万平方米范围的青年文化小镇，一个由老旧
城区蜕变而来的城市新地标，一个弘扬红色文化、传承红
色基因的特色街区。

一

东街，还有一个人们耳熟能详的名字叫解放路。
一条路的名字，包含着一段历史的铭记。1949年，

南川和平解放时，满心欢喜的老百姓义务修出了一条迎
接军队入城的好路，在街道两旁迎接刘邓大军入城。解
放路就此应运而生，串联起解放巷、解放食堂、解放米馆
等小巷、店铺，蕴含着人民翻身得解放的喜悦心情，更承
载着奋斗的记忆，传递着美好的期许。

在东街城门洞，有一堵始建于明嘉靖年间的古城
墙叫城墙碥，那沿着墙脚恣意蔓延的苔藓和爬山虎，
一岁一枯荣地在漫长的时光里见证着那个激情燃烧的
岁月。

1949年11月25日深夜，这段城墙率先见证了刘邓
麾下先头部队二野第三兵团11军31师侦察连140多
人，踏着泥泞的川湘公路，冒着蒙蒙细雨，从黄泥堡进入
东街，随后解放军大部队进入，没费一枪一弹，和平解放
了南川。

徜徉东街后街的刘邓大军驻地旧址，白墙灰瓦的平
房里，一行行文字、一件件实物真实地记录着那段峥嵘岁
月。

1949年12月7日，中国人民解放军第二野战军司令
部移驻重庆，刘伯承、邓小平等二野首长在此打地铺住
宿，他们视察南川县城，与周边老人交谈，对县城完整地
保存下来，人民安居乐业，十分高兴，称赞南川地下党组
织在和平解放中作出的积极贡献。

在东街文化路，苍松翠柏之中的烈士陵园静静坐落，
这里安放着牺牲在南川的50余名革命烈士忠骨，山东
籍、河北籍、湖北籍……那些有名的无名的英雄们，为了
人民的解放事业，长眠于此。

有着24年党龄的我，在此一次次重温入党誓词，每
一次都激动无比、心潮澎湃，这一份庄严的承诺必须铭记
一辈子。

这就是东街，一处处革命旧址和红色地标，在城市记
忆深处留下刻骨铭心的烙印，更深深地融入一代代南川
人的血脉和灵魂。

二

每周三下午，“承铄讲堂”的红色故事巡回宣讲活动
会在东街解放路准时开讲。

“承铄讲堂”以出生于此的烈士古承铄名字命名。志
愿者们希望以此来重温波澜壮阔的红色记忆，铭记先烈
们的爱国主义精神。

“假如山崩地裂，假如天要垮下，假如一动就会死，假
如有血才有花……”35岁的吴娟大学毕业后外出打拼多
年，最终还是回到生养自己的东街，做了一名社区工作者
和骨干志愿者，古承铄的故事从她朗诵的诗歌《无题》开
场。

古承铄年少时靠做客店学徒、杂役等苦力补贴家用，
饱经磨砺之后，他创作出了众多脍炙人口的革命诗歌。
加入中国共产党后，他又以重庆川盐银行职员的工作为
掩护，参与《挺进报》的刻印工作，后在歌乐山麓慷慨就
义，时年29岁。

“我是听着解放军故事长大的，经常听妈妈讲述刘邓
大军进城露宿街头不扰民的情形，也亲历了南川的发
展。”69岁的周锡容阿姨下过乡、进过厂，坚持做志愿者
10多年来，交通劝导、邻里互助、疫情防控都有她忙碌的
身影。

在她声情并茂的讲述中，一件件军民鱼水情深的动人
往事，一段段改天换地的建设征程展现眼前，催人泪下。

我也是“承铄讲堂”的一名志愿者。很庆幸，我能以
烈士后代的身份加入这个行列。

南川籍烈士张鸿沉是我奶奶的四哥，也就是我的四
舅公。他在北京工专读书时加入中国共产党，撰写了大
量宣传革命的文章。在任西南大学总务长、中共西南大
学支部书记期间，他主办《西南日报》，以教学作掩护从事
地下工作，牺牲时年仅26岁。

我不知道四舅公长什么模样，对于他的生平点滴事
迹也只能通过史料记载和幺舅公的回忆了解，但我始终
以他为榜样，坚定理想信念，脚踏实地走好每一步。

川黔边游击队的奠基人韦奚成、组织“南川青年社”的
汪石冥，还有和平年代涌现出的“救火英雄”程方伟、“英雄
狱警”刘彦……“承铄讲堂”聚集了道德模范、优秀党员、普
通市民等骨干宣讲志愿者30多人，通过故事、朗诵、快板
等形式，讲述革命年代的红色故事以及新时代的发展见
闻。

初心的力量、信仰的光芒，随着一个个隽永的红色故
事流淌而出，迸发出激荡人心的精神力量。

三

东街，承载了太多南川人深沉而久远的记忆，也记录
了一代又一代人的勤奋与坚持。

这里，曾是最热闹的商业中心，最高楼房在此，最大
商店在此，最红火餐馆在此，车来人往熙熙攘攘。吃一口

“解放食堂”松软香甜的老窖馒头，煮二两“傅记米粉”丝
滑爽口的手工粉，喝一碗“韦家豆花”嫩滑醇香的豆浆，不
知唤醒多少人记忆深处的那一抹久违的温暖。

东街变了，随着岁月变迁、社会发展，他像一个饱经
风雨沧桑的耄耋老者，逐渐沦为拥挤破旧的棚户区。

改造东街，成了几代人的夙愿。
2018年以来，南川区委区政府顺应民心，在保留城

市肌理和历史记忆基础上，改造提升东街棚户区，打造以
小镇青年文化记忆为核心的文旅商业综合体，还原近40
年的大众生活印记，让东街连接城市的过去、现在和未
来。

东街没有变，三年的时间，“修旧如旧”再造而成的东
街迎来凤凰涅槃般的重生。每一条街巷，都在自然生
长。倒走的时钟、熟悉的油漆墙、亲切的黑白电视，昨天
的热闹似乎未曾远去。

每一段时光，都充满着浓浓的乡愁，照相馆、理发店、
裁缝店等市井生活再现，三大件、连环画、自行车等，以真
实布景还原不同年代不同家庭的生活场景，构建起东街
记忆的主轴。

东街，其实就是一面镜子，无声地见证着南川的发展
变迁，真实地记录着城市的过往。

关于东街的故事，还在继续……

走过东街解放路
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1960年，陆棨在綦江农村深入生活。
资料图片


